

# Lunes 21 de Septiembre del 2009

Última modificación 21.09.2009

El Financiero Población rechaza subir impuestos a alimentos y medicinas: encuesta Marcela Ojeda Castilla La mayoría de la población rechazó un aumento en impuestos al consumo que incluya alimentos y medicinas. Según el estudio de opinión "La sociedad ante los impuestos", realizado por la firma Gabinete de Comunicación Estratégica (GCE) y difundido por la Secretaría de Hacienda, el 68.6 por ciento de un universo de 500 encuestados vía telefónica de los estratos sociales alto y medio alto manifestaron estar en desacuerdo con un aumento de impuestos "a lo que la gente compre, incluidos medicinas y alimentos". La cifra, registrada el 17 de septiembre, fue superior al 65.6 por ciento obtenido el 9 de septiembre, un día después de que el Ejecutivo entregara a la Cámara de Diputados su propuesta de paquete económico 2010, mientras que el número de quienes dijeron estar totalmente en desacuerdo se redujo de 27 a 25 por ciento.

FMI venderá reservas de oro para financiar a países pobres Marcela Ojeda Castilla El Fondo Monetario Internacional (FMI) anunció que venderá 403.3 toneladas métricas de oro, equivalentes a la octava parte de ese metal dentro de sus reservas, con lo que espera aumentar el financiamiento de su nuevo modelo de ingresos y otorgar más crédito a bajo costo a los países más pobres del mundo. Aprobado por el consejo de administración del FMI, el mecanismo forma parte del esquema acordado en la reunión de primavera de 2008 para diversificar sus fuentes de ingreso y mejorar sus finanzas, a fin de que en 2014 pueda canalizar créditos hasta por 17 mil millones de dólares a esas naciones. Sin embargo, a raíz de la crisis financiera global, durante la reunión del G-20 efectuada en Londres en abril, se acordó que el producto de la venta del oro se convirtiera en préstamos preferenciales. Habrá un mayor incremento de morosidad en hipotecas Jeanette Leyva Reus Pese a la crisis económica que atraviesa el país y los altos niveles de desempleo, el impago en los créditos hipotecarios otorgados por la banca comercial no ha tenido un incremento significativo, aunque sí se ha frenado su otorgamiento. Se prevé, sin embargo, que se intensifique la morosidad en este segmento en el último trimestre de este año y que se presenten mayores peticiones de reestructuras bancarias, coincidieron especialistas consultados por EL FINANCIERO. De acuerdo con la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), en la cartera de vivienda el índice de morosidad pasó de 3.80 por ciento en marzo de este año a 4.31 en junio, un aumento de medio punto porcentual, tendencia que continuará en lo que resta del año, anticipó José Antonio Quesada, socio auditor y especialista en sistema financiero de PricewaterhouseCooper.

Banxico prevé un impacto del paquete fiscal en inflación Marcela Ojeda Castilla Por segundo mes consecutivo, la Junta de Gobierno del Banco de México (Banxico) determinó mantener la Tasa de Interés Interbancaria a un día en 4.50 por ciento, anticipando que el impacto que el Paquete Económico 2010 tenga sobre la inflación será determinante en futuras decisiones de política monetaria. "Las acciones futuras serán congruentes con el balance de riesgos, que tomará en cuenta los impactos sobre la inflación que pudieran resultar del paquete fiscal que finalmente apruebe el Congreso de la Unión, de la evolución de la economía y de la trayectoria previsible de la brecha del Producto, a fin de alcanzar la meta de inflación de 3 por ciento anual", indicó el instituto central. En su más reciente anuncio de política monetaria eliminó la frase: "La Junta de Gobierno ha decidido extender la pausa...", lo que hace prever que podría subir la tasa en un futuro próximo. Banco central podría iniciar la reversa en tasas: BAS-ML (Viridiana Mendoza Escamilla) El Banco de México (Banxico) mantendrá la cautela en materia de política monetaria durante el resto de 2009, señala un reporte de Banc of America Securities-Merrill Lynch (BAS-ML). De acuerdo al documento elaborado por Édgar Camargo, todavía hay preocupación con respecto a la sustentabilidad de la recuperación particularmente en Estados Unidos, en donde el creciente desempleo sigue afectando al gasto del consumidor, y el sentimiento de confianza. La incertidumbre que rodea el acercamiento que tendrá el recién electo Congreso, con respecto a la urgente necesidad de fortalecer la estructura de recaudación del sector público, se ha vuelto un factor clave que mantiene al Banco de México con una actitud precavida, explica. Recortaron apoyo por paros técnicos José Antonio Durán / enviado FRANCFORT, Alemania, 20 de septiembre.- El gobierno mexicano recortó el apoyo que anunció que daría a las empresas manufactureras altamente exportadoras que se han visto en la necesidad de realizar paros técnicos. De una cifra inicial de dos mil millones de pesos, sólo se canalizará un total de mil 200 millones de pesos. Lorenza Martínez, subsecretaria de Industria y Comercio de la Secretaría de Economía, indicó que sólo se canalizarán a ese programa de la preservación del empleo mil 200 millones de pesos. De ese monto, de enero a agosto, la industria automotriz ha recibido 700 millones de pesos. En las próximas semanas, indicó, seguirá fluyendo el resto de los recursos, para llegar a mil 200 millones. Urge activar instrumentos de apoyo al sector industrial: Concamin (Isabel Becerril) El sector fabril está frente a los primeros indicios de una mejoría que se caracteriza por ser lenta y débil, pero aún no es posible hablar de una sólida recuperación, advierte la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin). Dice que es momento de activar instrumentos de apoyo para el sector, como compras gubernamentales pendientes, pago oportuno y entrega de anticipos a proveedores, promoción de la oferta exportable en otros mercados e impulso a la sustitución de importaciones a escala federal y estatal. La Concamin, que preside Salomón Presburger Slovic, señala que en agosto los pedidos de productos fabriles mantuvieron la trayectoria ascendente que han venido articulando desde mayo. Incremento de impuestos dispararía la inflación Ivette Saldaña De aprobarse el paquete económico propuesto por el Ejecutivo para 2010, con un incremento de impuestos, subirán las presiones inflacionarias en ese año, por lo que el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) podría ubicarse entre 5.5 y 7 por ciento. José Luis de la Cruz, académico del Tecnológico de Monterrey, y Antonio Castro Quiroz, director general del CAPEM Oxford Economic Forecasting, afirmaron que la propuesta presidencial de gravar el consumo con nuevos impuestos y el aumento de precios de bienes y servicios públicos generará presiones sobre la inflación. El paquete que presentó el Ejecutiva elevará la carga fiscal de las personas y empresas, e incrementará precios del sector público y privado, pero adicionalmente reducirá el gasto público, y eso generará que el país continúe con la peor caída económica de las naciones de Latinoamérica, dijo Castro Quiroz. Propone CNA canasta básica con tasa cero para pobres (Héctor A. Chávez Maya) La tasa de 2 por ciento al consumo propuesta por el Ejecutivo federal podría ser aceptada por el Consejo Nacional Agropecuario (CNA), a pesar de que generaría cierto

grado de afectación a los diferentes eslabones de las cadenas agroalimentarias. Sin embargo, advirtió el presidente del CNA, Juan Carlos Cortés García, en caso de ser aceptada sería factible tener una canasta básica con tasa cero para los sectores más desprotegidos. Ello, explicó, tomando en cuenta que los gastos mensuales de lo que consumen los últimos deciles en alimentos y medicinas es mayor al 50 por ciento de sus ingresos, mientras que a las familias de mayores recursos les representa poco menos de 20 por ciento del gasto total. Ajustar el marco fiscal, recomienda OCDE a México A pesar de contar con fundamentales más sólidos, México no ha escapado a la recesión económica mundial, y la contracción de la industria manufacturera internacional, así como al colapso de la actividad comercial -de manera notable en Estados Unidos-, han deprimido al sector real. La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) advierte que la reducida disponibilidad de créditos ha comenzado a afectar la actividad económica, aun cuando el sector financiero ha sorteado, hasta ahora, la crisis mundial. En un análisis sobre la estructura tributaria de México anota que el marco fiscal debería ajustarse para proteger mejor al gasto público de la alta volatilidad del ingreso petrolero. Advierte que en algunos países esto se logra mediante la transferencia de la mayoría de la riqueza petrolera a las generaciones futuras, minimizando la inyección de ingreso petrolero en la demanda nacional. El Reforma Tocan máximo indicadores líderes en EU Washington DC, Estados Unidos (21 septiembre 2009).- Un índice que mide las perspectivas de la economía estadounidense subió en agosto por quinto mes consecutivo para situarse en máximos de año y medio, al repuntar los precios de las acciones tras señales de que se ha iniciado la recuperación, mostraron datos de un grupo privado. El índice de indicadores económicos anticipados del instituto Conference Board, que tienden a pronosticar las tendencias económicas con una anticipación de 6 a 9 meses, subió un 0.6 por ciento a 102.5 en agosto, el nivel más alto desde enero de 2008, tras un avance revisado a 0.9 por ciento en julio. Los economistas de Wall Street esperaban un alza del 0.7 por ciento tras una dato reportado inicialmente como un avance de 0.6 por ciento para julio. Cotiza dólar menudeo a 13.43 pesos venta Sandra ReyesCiudad de México (21 septiembre 2009).- El dólar en las operaciones al menudeo y en las interbancarias registra incrementos, en línea con el comportamiento de otras divisas en medio de una toma de ganancias. El viernes, el peso cerró su segunda semana consecutiva de ganancias tras la buena racha con que inició el mes. Al menudeo, la divisa estadounidense se compra en 13 pesos y se vende en 13.43 pesos, 6 centavos más respecto al cierre anterior, de acuerdo a las ventanillas de Banamex. Firman México y Suiza acuerdo fiscal Berna, Suiza (21 septiembre 2009).- Suiza firmó un acuerdo de doble imposición en conformidad con las reglas de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) con México, el primer país latinoamericano que ratifica semejante texto, anunciaron las autoridades suizas este lunes. Este acuerdo, que fue firmado el viernes en México, prevé fundamentalmente el intercambio de informaciones en los casos de fraude fiscal, de acuerdo con las normas de la OCDE que Berna adoptó en marzo, según un comunicado del ministerio de Finanzas. De esta forma, México se convierte en el séptimo país que firma dicha convención con Suiza, que en total debe ratificar 12 para ser eliminada de la lista gris de los paraísos fiscales establecida en abril por la OCDE durante el G20 de Londres. Crece más gasto que PIB Ernesto Sarabia y Juan Carlos OrozcoCiudad de México (21 septiembre 2009).- En México, el gasto público avanza sin contribuir al crecimiento de la economía. Entre el primer semestre de 2000 e igual periodo del 2009 el gasto público creció 6.9 por ciento mientras que la economía lo hizo sólo en 1.8 por ciento promedio anual en ambos casos, según cifras del Inegi y de la Secretaría de Hacienda. Esto significa que cada año, el gasto del sector público crece 5 puntos porcentuales más promedio real, que el Producto Interno Bruto (PIB) del País. Inicia BMV con pérdida Sandra ReyesCiudad de México (21 septiembre 2009).- La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) registra descensos ante después del rally que se ha observado en los últimos meses, la ausencia de catalizadores y a la espera de la decisión de política monetaria de la Fed para el miércoles. El Índice de Precios y Cotizaciones (IPyC) se ubica en niveles de 29 mil 400.26 unidades, un retroceso de 1.81 por ciento, es decir 543.19 unidades. En tanto, las bolsas de Nueva York registran un comportamiento negativo. El índice Dow Jones baja 0.83 por ciento y el Nasdaq retrocede 0.50 por ciento. Hoy en la BMV, el volumen de operación es de 33.6 millones de acciones con un importe de 976 millones de pesos. Cae crudo debajo de dls. 71 Nueva York, Estados Unidos (21 septiembre 2009).- Los precios del crudo retrocedían este lunes por debajo de los 71 dólares por barril mientras las altas reservas de petróleo y la baja demanda compensaban el entusiasmo reciente de los inversionistas sobre indicios recientes de mejoría en Estados Unidos, la economía más grande del mundo. El crudo de referencia para entrega en octubre bajaba 1.25 dólares a 70.79 dólares por barril. El contrato cedió 43 centavos el viernes para cerrar en 72.04 dólares por barril. En el mercado ICE de Londres, la mezcla Brent del Mar del Norte bajaba 1.40 dólares a 69.79 dólares. La recesión ha afectado el consumo de combustibles en Estados Unidos, cuyas reservas de crudo son 14 por ciento más grandes que el año pasado, a pesar de datos recientes que indican que la economía está comenzando a salir de la recesión. Piden eliminar subsidios energéticos Alma HernándezCiudad de México (21 septiembre 2009).- Los subsidios a los energéticos como gasolinas, gas LP y electricidad ya no se sostienen en momentos en que las finanzas públicas están endebladas, generan dispendio en su uso y contaminan más, coincidieron especialistas. Es necesaria una política energética en la que se consideren precios fijados sobre bases más reales, con referencias internacionales, que reflejen los costos que se tienen, evaluó Gabriel Quadri, director de EcoSecurities en México y Centroamérica. "La única manera de mandar un mensaje a la población para realizar un uso eficiente de los combustibles es mediante la implementación de una medida económica, focalizando los subsidios únicamente para familias de escasos recursos", dijo Quadri. "Pero los subsidios a la gasolina a quienes más benefician es a los segmentos de mayor estrato económico". Ven inviables reservas de alimentos Verónica MartínezCiudad de México (21 septiembre 2009).- Si México aplicara una política para crear reservas estratégicas de alimentos se generaría incertidumbre en el sector, representaría costos para el Gobierno, se distorsionarían los precios del mercado y se terminaría importando, afirmó Francisco Mayorga, Secretario de Agricultura. Agregó que ante los excedentes de producción en algunos alimentos como maíz blanco, trigo cristalino, azúcar, ganado en pie, leche fresca, garbanzo, café, entre otros, es preferible tener una correcta planeación productiva, en lugar de crear reservas estratégicas. "Debe quedar claro que al momento en que el Gobierno entre a jugar a los mercados como

comprador (para crear las reservas) se presionarán los precios al alza, mientras que cuando se deshaga de las reservas se presionarán a la baja", dijo el funcionario durante su participación en la clausura del Foro Agroalimentario. El Universal <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/171415.html>El presidencialismo requiere una reforma urgente: Beltrones Ricardo Gómez El coordinador del PRI en el Senado, Manlio Fabio Beltrones, se manifestó por reducir el Congreso, pero también por reformar el presidencialismo. En un comunicado saludó la disposición del gobierno federal, a través de la Secretaría de Gobernación, de dialogar con las diferentes fuerzas políticas sobre los cambios necesarios para la reforma del Estado. Consideró necesario reformar el presidencialismo, y apuntó que no se trata de restarle competencias al jefe del Ejecutivo, "sino de modernizar el régimen político a partir de controles, equilibrios y figuras institucionales que resulten funcionales ante la complejidad y urgencia de las tareas que tenemos"; <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/73759.html>Atentos a efecto inflacionario de propuesta de 2010 El Banco de México decidió mantener sin cambios la tasa de fondeo en 4.50%, pero anunció que permanecerá atento a los impactos inflacionarios que pudieran resultar del paquete fiscal que apruebe el Congreso para 2010. El banco central permanecerá atento a las negociaciones del Paquete Económico para 2010 y las decisiones finales del Congreso que puedan tener impactos sobre la inflación. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/73728.html>Indagarán remesas; presumen "lavado"; Romina Román Pineda Las autoridades financieras mexicanas reforzarán las medidas para combatir el blanqueo de divisas en las empresas de envíos de dinero. Incluso deberán instalar un sistema de alertas para detectar transacciones que podrían ser sujetas de investigación. Tal como ocurre con otros intermediarios financieros en el país, los transmisores de las remesas tendrán que clasificar a sus clientes en dos categorías: en alto y bajo riesgo. Las disposiciones que en unos días se publicarán en el Diario Oficial de la Federación establecen un nuevo tratamiento en los criterios de identificación del cliente. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/73738.html>IP mexicana, con la tarifa de luz más alta en OCDE Manuel Lomberra Martínez Las tarifas eléctricas en el sector empresarial mexicano son las más altas de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), informó Luis Foncerrada, director general del Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP). Los altas tarifas se generan a pesar de que en México existe capacidad de producción de electricidad superior a las necesidades del país. "Tenemos gran capacidad de producción, no de distribución. Por eso hay escasez en algunos lugares"; explicó Foncerrada. En referencia al uso del agua, el director general del CEESP advirtió que la escasez del líquido continuará. "La solución es racionalizar el uso del agua, que se puede hacer con un padrón de consumo"; señaló Foncerrada. Apuntó que la clave para hacer un uso eficiente del agua es a partir de tarifas "razonables"; en función del uso. De otra manera, la escasez continuará, dijo el director general del organismo. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/73733.html>Expertos recomiendan no elevar déficit público José Manuel Arteaga México no tiene capacidad para incrementar su déficit porque se pondría en riesgo las finanzas públicas, sostienen la Secretaría de Hacienda y Crédito Público y analistas consultados. El secretario de Hacienda, Agustín Carstens, aseguró que el déficit ampliado de México, el cual se contabiliza como Requerimientos Financieros del Sector Pública alcanza 3.1% del PIB. "Si tomamos todos los requerimientos financieros, el saldo de los requerimientos financieros del sector público, estamos llegando a cerca de 40%, y eso ya genera una carga en intereses bastante importante"; enfatizó. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/73758.html>Competitividad Es muy útil lo que hizo la Secretaría de Economía con la implementación del portal "tuempresa.gob.mx" para la apertura de empresas. Es un paso que abrevia mucho el tiempo requerido para poner en marcha una empresa. Está aprovechando la infraestructura electrónica del gobierno. Pero el reto por resolver es que esto se pueda llevar a todas las entidades del país, porque ahora la cobertura es cercana a 40% de la economía. Como admirador de una iniciativa útil, en el Imco estamos muy satisfechos de que el portal se haya hecho. Sin embargo, hay que recordar que la "tramitación"; no nos afecta sólo al abrir negocios, también hay costos de trámites para desarrollar la operación diaria de las empresas. El Economista <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/09/21/acciones-eu-caen-cifras-economicas>Acciones de EU caen por cifras económicas NUEVA YORK.- Las acciones de Estados Unidos profundizaban sus pérdidas el lunes, y llevaban al índice S&P 500 a una baja de 1.0%, después de que un indicador que mide las perspectivas para la economía del país fuera menor al esperado. El promedio industrial Dow Jones cedía 0.88%, a 9,733.44. El índice Standard & Poor's 500 caía 0.92%, a 1,058.42. El índice Nasdaq Composite bajaba 0.52%, a 2,121.69. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/09/20/riesgo-pais-liga-tres-semanas-baja>Riesgo país liga tres semanas a la baja El riesgo país de México, medido a través del Índice de Bonos de Mercados Emergentes (EMBI+) de J.P Morgan, se ubicó el pasado viernes en 181 puntos base, 24 unidades por debajo del nivel del 11 de septiembre, con lo que ligó tres semanas a la baja. Por su parte, el riesgo país de Argentina y Brasil se contrajo 95 y 22 puntos base durante la semana pasada, al finalizar en 742 y 221 puntos base, en ese orden, según datos difundidos por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). Ixe Grupo Financiero destacó que el riesgo país de México ya es inferior en estos momentos a los niveles observados hace un año y con perspectivas de que el ambiente pueda seguir mejorando, sobre todo si se confirma la recuperación económica de Estados Unidos. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/09/21/crudo-cae-3-opera-debajo-us70>Crudo cae 3%; opera por debajo de US70 Londres.- El petróleo caía el lunes más de un 3%, por debajo de 70 dólares por barril, debido a señales de que sigue débil la demanda por combustibles. Las preocupaciones sobre el ritmo de la recuperación económica han presionado a los mercados bursátiles y de materias primas, mientras que el rebote del dólar encarecía a los activos nominados en la divisa estadounidense para quienes manejan otras monedas. A las 13:11 GMT, el crudo estadounidense para entrega en octubre caía 2.74 dólares, a 69.30 dólares por barril. El crudo Brent de Londres en tanto perdía 2.90 dólares, a 68.42 dólares por barril. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/09/18/gobierno-reabre-bonos-globales-us1700-millones>Gobierno reabre bonos globales por US1,700 millones El Gobierno Federal realizó hoy dos emisiones en los mercados de capital por un monto total de US1,750 millones, mediante la reapertura de los Bonos Globales con vencimiento en 2019 y 2040. En un comunicado, la Secretaria de Hacienda y Crédito Público

(SHCP) informó que los rendimientos que estos instrumentos de deuda otorgan a los inversionistas son 5.126% para el bono con vencimiento en 2019 y 6.042% para el bono con vencimiento en 2040. Explicó que el bono con vencimiento en marzo del 2019 tiene un plazo de poco menos de 10 años, y paga un cupón de 5.950 por ciento.

<http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/09/18/coloca-mexico-us1750-millones-deuda> Coloca México US\$1,750 millones en deuda México ofreció el viernes deuda por 1,750 millones de dólares en una reapertura de bonos globales, dijo IFR, un servicio de Thomson Reuters. La operación incluye 1,000 millones de dólares en bonos a 10 años que se espera salgan a una cotización de 5.95%, y 750 millones de dólares en bonos a 31 años que saldrían a un 6.05 por ciento. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/09/18/economia-toco-fondo-comienza-etapa-expansion-banxico> Economía tocó fondo y comienza etapa de expansión: Banxico El Banco de México dejó sin cambios la tasa de interés referencial en un 4.50%, como esperaba el mercado, pero dijo que sus acciones futuras dependerán del impacto inflacionario de un paquete fiscal que estudia el Congreso. La entidad monetaria dijo que la caída en la economía mexicana tocó fondo y que espera una etapa de expansión en la segunda mitad del año, aunque aclaró que la recuperación en el empleo y los salarios sería paulatina. "Los indicadores más recientes de producción industrial, empleo y confianza del consumidor parecen indicar que la economía tocó fondo y comienza una etapa de expansión", dijo el banco central en su comunicado mensual. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/negocios/2009/09/20/ceesp-alerta-sobre-peligro-adquirir-mayor-deuda> CEESP alerta sobre peligro de adquirir mayor deuda Las medidas que se proponen en el paquete económico para 2010 no representan cambios de fondo que permitan fortalecer las fuentes de ingresos en el largo plazo, afirmó el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP). Con una baja recaudación tributaria y un gasto creciente, aumenta la posibilidad de que el gobierno busque fuentes de financiamiento para cubrir el faltante, pero alerta del peligro de contratar mayor deuda si no se tiene un plan multianual que permita regresar al equilibrio fiscal. Refiere que México es uno de los países con menor recaudación tributaria en el continente americano y de los países de la OCDE, lo cual hace evidente los problemas estructurales que tienen las finanzas públicas y, por tanto, se requieren soluciones estructurales inmediatas. La Jornada

<http://www.jornada.unam.mx/2009/09/21/index.php?section=economia&article=023n1eco> El CEESP calcula en \$400 mil 110 millones el déficit público para 2010 Juan Carlos Miranda El boquete en las finanzas públicas ascendería a 400 mil 110 millones de pesos para el próximo año si se incluyen los pasivos contingentes, como el rescate carretero, bancario y la deuda en Pidiregas, sostuvo el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP). El organismo precisó que con ello el déficit real pasaría de 2.5 a 3.1 por ciento del producto interno bruto (PIB) y alertó sobre el "peligro que existe al contratar mayor deuda, sobre todo si no se tiene un plan multianual que permita regresar al equilibrio fiscal". En su análisis semanal, el organismo sostuvo que con una baja recaudación tributaria y un gasto que sigue creciendo, la posibilidad de contratar más déficits aumenta, obligando a las autoridades a buscar fuentes de financiamiento que cubran este faltante, como se prevé para el año que viene.

<http://www.jornada.unam.mx/2009/09/21/index.php?section=economia&article=025n2eco> Caen 45% las exportaciones a Latinoamérica Susana González G. Las exportaciones de México a países de América Latina cayeron más que sus ventas totales al exterior durante el primer semestre de 2009, reportó la Asociación Latinoamericana de Integración (Aladi). El comercio exterior de México, indicó, se caracterizó por "una contracción muy significativa de las exportaciones, de 41 por ciento", para los primeros meses de 2009, respecto al mismo periodo de 2008. Sin embargo, en las ventas a países miembros de la Aladi se registró una caída mayor en términos porcentuales, de 45 por ciento, pero hubo casos donde el descenso fue todavía más profundo, precisó el organismo. Así, por ejemplo, las exportaciones mexicanas hacia Uruguay y Chile se desplomaron más de 58 por ciento, las dirigidas a Brasil cayeron 49 por ciento y las de Venezuela retrocedieron 48 por ciento.